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Сергей Комисаренко: «За спортсменов – радостно, а
вот за державу – обидно…»
  

20.02.13 20:11

  

  

Академик Сергей Комисаренко

  

С 29 января по 5 февраля 2013 года в городе Пхенг Чан, Южная Корея, состоялись
Всемирные Зимние игры Специальной Олимпиады, в которых принимало участие 2300
спортсменов с нарушением умственного развития из 111 стран мира. Игры проводились
на самом высоком уровне под патронатом Президента Республики Корея. Среди
почетных гостей Специальной Олимпиады (СО) было много первых лиц государств,
знаменитых политиков, спортсменов, музыкантов. После возвращение украинской
команды на родину мы встретились с Президентом Специальной Олимпиады Украины,
Послом Украины, академиком НАН Украины Сергеем Комисаренко, который рассказал об
этом уникальном спортивном мероприятии.  

  

— Сергей Васильевич, расскажите, пожалуйста, как в цивилизованном мире
относятся к Специальной Олимпиаде?

  

— Специальная Олимпиада (СО) — это наиболее массовая спортивная организация
инвалидов в мире, как для детей, так и для взрослых, которая позволяет людям с
проблемами умственного развития заниматься спортом. Она охватывает регулярными
тренировками и соревнованиями более 4 миллионов атлетов в 175 странах мира. Важно,
что систематические занятия спортом приводят к значительному улучшению умственных
и двигательных (моторных) способностей у атлетов. Это установлено многочисленными
научными исследованиями. СО была создана в 1968 году сестрой Президента США
Джона Кеннеди — Юнис Кеннеди-Шрайвер, поскольку у Президента Кеннеди одна из
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сестер имела проблемы с умственным развитием. И один из первых законов, который
был принят Конгрессом США по инициативе Кеннеди еще в 1961 году, был закон об
охране прав людей, имеющих проблемы с умственным развитием. Джон Кеннеди считал,
что для американского общества поддержать этих людей — дело чести. С тех пор
каждый президент США считает своим долгом помогать таким инвалидам. 

  

В других цивилизованных странах отношение к движению СО и его участникам такое же
уважительное и трепетное. Например, сегодня в руководящие органы СО входят первые
лица таких стран, как Ирландия, Малайзия, Сингапур, Китай, Польша, а специальным
амбасадором — представителем СО в мире — является принцесса Монако. 

  

Среди мировых знаменитостей, поддерживающих движение СО, можно назвать Пирса
Броснана, Колина Фарелла, Джеки Чана, Шона Коннери, Арнольда Шварценеггера,
Джона Бон Джови, Боно, очень популярную группу в Азии Wonder girls, которая, кстати,
дала прекрасный концерт на Зимних играх СО в Корее. Очень часто СО поддерживают
жены руководителей стран. Например, госпожа Иоланта Квасьневская много лет была
официальным спонсором СО Польши, и не только тогда, когда Александр Квасьневский
был президентом страны. Считается, что отношение к инвалидам, имеющим отклонения
в умственном развитии, является истинным отражением состояния гуманного общества в
любой стране.

  

— Поделитесь Вашими впечатлениями от поездки.

  

— Южная Корея — прекрасная страна, заботящаяся о своих людях и думающая о своем
будущем, в отличие от той же северной соседки КНДР, руководство которой, тратя все
ресурсы на гонку вооружений, довело собственный народ до полной нищеты. Южная же
Корея (Республика Корея) находится сегодня на 15-ом месте в мире по ВВП и по
эффективности своей высокотехнологической экономики. Мы увидели отличные дороги,
прекрасную архитектуру, очень трепетное отношение к своей истории, культуре и
природе.

  

Корея очень постаралась для проведения Специальной Олимпиады, в мероприятие
было вложено много ресурсов, привлечена целая армия добровольцев-волонтеров.
Везде царила атмосфера праздника и доброжелательности. 
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— Как выступили украинские спортсмены на Олимпиаде?

  

— Наши спортсмены выступили блистательно, показав лучший результат за все прошлые
выступления на Зимних играх: они завоевали 11 медалей, из которых 6 золотых, 3
серебряных и 2 бронзовых. Нашим безусловным героем стал Степа Синюков, который
завоевал 2 золотые и 1 серебряную медаль. Однако, на фоне общего положительного
впечатления от праздника спорта мне было очень обидно за команду Украины, точнее —
за отношение государства к спортсменам СО.

  

Во-первых, у нас была очень маленькая команда — всего десять человек: шесть атлетов,
три тренера и я, как руководитель делегации. Мы с трудом нашли деньги, чтобы
оплатить перелет в Корею, а в Корее пребывание было за счет организаторов.

  

Во-вторых, у нас была, чуть ли не единственная команда на всей Олимпиаде, которая не
имела никакой формы — ни зимней, ни спортивной, ни тренировочной. Другие команды
— и не только таких развитых стран, как США или Германии, но и Латвии, Казахстана —
имели прекрасное фирменное оборудование: ботинки, лыжи, палки, форму. Наши же
атлеты выступали на личном оборудовании, в личной форме, купленной либо за свои
деньги, либо за деньги своих родителей. Правда, на параде церемонии открытия
Олимпиады нам удалось пройти в единой форме: спортсмены одели желто-голубые
ветровки, на которых было написано «Украина».

  

— Обращались ли Вы к высшим должностным лицам государства по данному
вопросу?

  

— Еще в октябре 2012 года я написал Президенту Украины Виктору Януковичу письмо с
просьбой оказать финансовую поддержку спортсменам СО — экипировать их,
обеспечить перелет к месту проведения Олимпийских игр и назад. И вот только 19
февраля, когда после окончания игр прошло две недели, я получил ответ — правда, уже
из Министерства образования, науки, молодежи и спорта. В письме-отписке — давно
готовый бюрократический стандарт, когда надо и ответить на поручение Президента
страны, и найти форму для отказа. В ответе говорится, насколько важна Специальная
Олимпиада и как много Министерство уделяет внимания развитию спорта. Однако
заканчивается это письмо обычно: поскольку финансовые ресурсы не предусмотрены,
то нам ничем помочь не могут. Я попробую снова обратиться к Президенту и к
правительству страны с просьбой пересмотреть свое отношение к СО. Мне хочется,
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чтобы Украина — большая, независимая, прекрасная страна — обратила внимание на
инвалидов с нарушением умственного развития — на граждан нашей страны, которые
имеют равные права с другими гражданами и которым эти права должно обеспечивать
правительство и органы местной власти. Я отношусь с большим уважением и
пониманием ко всем без исключения инвалидам, вне зависимости от того, какие у них
имеются проблемы, однако наши ребята — все же наиболее ранимы и беззащитны по
сравнению с другими нозологиями.

  

Президент Украины Виктор Ющенко перед самым свои уходом с должности подписал
специальный Указ о поддержке Специальной Олимпиады Украины (СОУ). Это был
очень правильный шаг, потому что практически все страны мира, и в том числе —
бывшего Советского Союза, давно имеют соответствующее законодательство,
поддерживающее СО. Например, есть Федеральный закон Российской Федерации о
физической культуре и спорте, подписанный Президентом Путиным еще во время его
прошлой каденции, в котором к Специальной Олимпиаде такое же отношение, как и к
Национальному Олимпийскому Комитету, паралимпийскому и сурдлимпийскому
движениям. Согласно этому закону, в отличие от Украины, Россия финансирует
российское движение СО на государственном уровне — участие в международных и
национальных соревнованиях, обеспечение атлетов формой и инвентарем и т. п. Для СО
может и не нужно слишком больших денег, однако все же нужна финансовая
поддержка для проведения национальных игр, для обеспечения атлетов формой и,
конечно же, для их участия в международных соревнованиях, и, прежде всего, —
Летних и Зимних Олимпийских Играх Специальной Олимпиады.

  

В Указе же, подписанном Президентом Ющенко, были только лишь общие фразы и, к
сожалению, ничего не говорилось о финансовой стороне вопроса. Годом позже уже при
Президенте Викторе Януковиче в правительстве Николая Азарова было подписано
постановление Кабмина о поддержке СО, где были розданы поручения различным
профильным министерствам, однако дальше этого распоряжения дело, увы, не пошло.

  

— Кто помогает спортсменам СО в Украине?

  

— Самую большую поддержку нам мог бы, естественно, предоставить украинский
бизнес, украинские меценаты, которые зачастую тратят очень большие деньги на свой
собственный пиар или субсидирование чего-либо за границей, — но, увы, пока что не
сложилось.
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Уже несколько лет нам помогает президент швейцарского фонда «Сокращение рисков»
Владимир Костерин, он член Попечительского совета, за что мы ему благодарны; еще
традиционно помогают украинские фирмы международного происхождения — такие,
как Кока-кола и Макдональдс. Также нас поддерживает Lions Club в Киеве, который
состоит в основном из иностранных предпринимателей и бизнесменов, работающих в
Украине. Еще нам помогают просто известные в Украине личности, такие, как Виталий
Кличко, Лилия Подкопаева, Станислав Вакарчук. Также нас поддерживает несколько
депутатов Верховной Рады, среди наиболее активных — Валерий Карпунцов и
экс-депутат Анатолий Матвиенко. Особенно хочется отметить народного депутата,
президента Федерации баскетбола Украины, Олимпийского чемпиона Александра
Волкова, который помогает СО и на уровне возглавляемой им Федерации, и сам лично.
Хочу подчеркнуть хорошо известное — Специальная Олимпиада вне политики и вне
политических партий. Наша деятельность — исключительно благотворительная и
гуманная, направленная на социальную и физическую адаптацию инвалидов — граждан
Украины, имеющих отклонения в умственном развитии. 

  

— Какая нужна помощь СО, и каким образом ее оказывать?

  

— Как прямое следствия отсутствия финансирования мы имеет хронический недостаток
в специалистах-тренерах, которые бы работали с нашими спортсменами, в количестве
оборудованных и адаптированных спортивных сооружений, в проведении
соответствующих спортивных состязаний. А ведь сегодня в Украине насчитывается
более 14 тысяч инвалидов с нарушениями интеллекта, которые привлечены к занятиям
по программам СОУ, но на одном только волонтерстве очень долго не проживешь.

  

Хочу также упомянуть один весьма печальный случай, показывающий, насколько
непросто порой бывает нашей организации жить и работать в Украине. В свое время
мэр Киева Александр Омельченко помог нам с помещением на Оболони, мэрия даже
частично оплатила ремонт. Но около пяти лет назад, когда проходили какие-то
соревнования, и все работники офиса были в командировках, вломились рейдеры,
захватили наше помещение и все вещи СО выбросили среди зимы на улицу… Ни в какой
европейской стране такое даже представить себе невозможно!

  

Мы будем рады принять помощь от всех желающих — людей, у которых доброе сердце и
которые ощущают себя настоящими патриотами Украины.
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-Какое влияние оказало мероприятия на украинских спортсменов?

  

В отличие от обычной Олимпиады или той же Паралимпиады — СО — это не спорт
высших достижений, Это по-настоящему соревнования массового участия, и атлеты в
зависимости от своего физического состояния и интеллектуального развития делятся
на группы, состоящие из 7–9 человек. Лучшие спортсмены, занявшие призовые места,
получают, соответственно, золотые, серебряные и бронзовые медали (которые, кстати,
очень красивые и напоминают настоящие олимпийские трофеи). Однако и всем другим
участникам групп обязательно вручают сувенирные жетоны и награды, что является,
безусловно, большой радостью для них. К тому же корейские организаторы подарили
всем без исключения атлетам по прекрасной зимней куртке и шарфу, чего, увы, не
сделало для наших ребят собственное государство.

  

Помимо спортивных мероприятий, в рамках СО существует несколько десятков
сопутствующих программ, например: семейная программа, программа лидерства
спортсменов, программа «Здоровые спортсмены», молодежная программа и т. д. Так, в
Южной Корее прошел Международный форум лидеров, в котором принимали участие
представители власти из 70 стран мира, в частности, практически со всех бывших
республик бывшего СССР. Участвовали представители правительств, влиятельные
спонсоры, помогающие своим делегациям. Жаль, что никого не было из Украины. 

  

Еще одной изюминкой Олимпийских игр СО является знакомство с принимающей
страной. Организаторы знакомят делегации с бытом страны, с людьми, с образом
жизни, например, часто расселяют атлетов в семьях. Нашу делегацию вместе с
делегацией Латвии поселили в буддистском монастыре 14 века, где нас опекали монахи.
Они нас знакомили с историей страны, её традициями, организовали досуг, в частности
— концерт народной музыки и танцев. Для нас было непривычным спать на полу на
тонком татами в комнате без мебели и вместо подушки иметь под головой достаточно
жесткий валик. Однако позитивных впечатлений у ребят была масса!

  

Сама украинская команда очень хорошо зарекомендовала себя на этих играх: несмотря
на языковые барьеры, наши спортсмены были очень коммуникабельны с хозяевами,
помощниками-добровольцами и атлетами других делегаций, дружны между собой. Они
очень достойно представили нашу страну на Играх. Не было ни одного какого-либо
нарушения дисциплины или конфликта. 
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— Каковы у атлетов СО ближайшие планы?

  

— Следующая Олимпиада, к которой мы начинаем готовиться уже сегодня, состоится
летом 2015 года в Лос-Анджелесе. Надеюсь, что к тому времени наша делегация будет
уже более многочисленна и с достойной финансовой поддержкой. 

  

Мне бы очень хотелось, чтобы на церемонии открытия игр в США Олимпийскую команду
Украины сопровождали два выдающихся и самых известных спортсмена Украины —
братья Виталий и Владимир Кличко, как делегацию США на Играх в Шанхае
сопровождал Арнольд Шварценнегер. Хочу в ближайшее время обратиться к ним с
данным предложением, это было бы очень красиво и имело бы колоссальный резонанс!

  

http://ru.rr-f.ch/news/616
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